

REDACTORES:
MANUEL GONZALEZ Z.
Y
GUILLERMO VARGAS

COLABORACION
solicitada y pagada

ADMINISTRACIÓN
Calle Central Norte, 117
Apartado n.º 158

EL PAÍS

SUSCRIPCIÓN

Al mes 1,00
Número suelto . . . 5 cts.

ANUNCIOS

Precios convencionales

REPRODUCCIÓN PROHIBIDA

Diario liberal é independiente

Director y editor responsable: MANUEL GONZALEZ Z.

Año I

San José, 8 de Noviembre de 1901

Número 228

LICENCIADO DON ASCENSION ESQUIVEL

Candidato á la Presidencia de la República en el período
Constitucional de 1902 á 1906

Sería altamente criminal

Nos resistimos á dar crédito á semejante infamia. Se susurra por éste, por aquél y por el de más allá que á los presos con motivo del crimen de Aserrí, --asesinato premeditado y alevoso y robo y cuanto se quiera, perpetrado en cuadrilla y con todos los caracteres de un crimen atroz, --que á los presos decimos, se les somete á tormento para obligarlos á cantar verdades ó mentiras, pero para obligarlos á decir algo que dé luz en el asunto. Se dice que se les da palo y que hasta á uno de ellos se le ha aplicado una fuerte corriente eléctrica. --No puede ser; usted se equivoca, dijimos á quien nos contaba la especie, eso sería infame, contrario á las leyes, contrario á la Constitución, contrario á los principios de humanidad; si esos infelices, porque lo son en todo caso, fueran culpables, nada autoriza el bárbaro procedimiento y si son inocentes, entonces calcule Ud. el alcance de proceder tan indigno.

A palos no debe tratarse ni á las bestias, aquí donde una ley de policía castiga á un arriero soez y desconsiderado, ¿qué castigo convendría aplicar á un infame auxiliar de la Inquisición que usara de medios vedados para llenar tal vez de mentiras arrancadas por el dolor, la curiosidad de un juez instructor poco sagaz ó poco satisfecho del resultado de su interrogatorio?

No es posible creerlo, porque sería preciso que el país estuviera en la misma situación tristísima que en los días que siguieron al 25 de febrero de 1898, cuando en los calabozos abiertos por la

revuelta política se martirizó á los conspiradores de chaqueta y de pie en el suelo; sería necesario que hubieramos decidido perder en un solo día todos los humos de civilización que pretendemos haber alcanzado.

Que usted lo sabe de buena tinta y que además, si no se hace así, esas gentes se quedarán riendo después de su delito atroz? --No, mi amigo, usted ha sido engañado, es una broma pesada. --Cómo es posible, dejando de lado todo sentimentalismo y cogiendo en alto la vergüenza, que se llegue en Costa Rica á cometer semejante atrocidad? --Porque si así no fuera, esto estaría aún por conquistar y tendrían muchísima razón los que piensan en la anexión yanki y en el suicidio y en tantas otras bellísimas teorías de ese jaez.

Créalo usted, --esos infelices, bandoleros ó no, si confiesan, es por que les da la gana, porque están arrepentidos ó porque temen el castigo del cielo, pero jamás porque el látigo, más vil que el puñal que ellos usaron, ó el tormento, más alevoso que el de que ellos se sirvieron para su delito, los obligue á despegar los labios.

No crea semejantes patrañas y ayúdenos á evitar delitos; sabe cómo? -- Suprimiendo taquillas, proporcionando trabajo, persiguiendo la vagancia y borrando de nuestro Código de procedimientos criminales el estafermo indecente del Jurado que ha contribuido más entre nosotros á crear pillos por impunidad, que á corregir criminales por castigo.

M. G. Z.

Lo de la noche del 6

Los ardientes jóvenes de "El Derecho" circularon con la debida anticipación convite profuso para traer al Teatro Variedades á todos sus partidarios del país en general, los cuales acudieron gustosísimos sin faltar uno solo.

Una parte de los artesanos de la Liga de Obreros, de los nacionalistas y de curiosos, acudieron también, de suerte que á las puertas del Variedades estaba un apiñado grupo de gente y hasta dentro de él había otro bastante numeroso.

El simpático *gato* habló como era lo indicado. Don Faustino, con un nuevo cuarto de conversión, estaba allí también y dirigió su tremendo vapuleo desde la creación del mundo para acá sin perdonar á nadie, ni á Cristo. Don Matías Núñez estuvo como siempre muy prudente, muy culto; aunque sin querer, va por un camino torcido y hasta misterioso. Otro amable joven, cuyo nombre no nos dieron, habló también, construyendo una hermosa rueda para que girase la Constitución y no teniendo eje determinado, lo hizo con el Presidente de la República. No faltaron como es de obligación, los párrafos de denuestos para todo lo que no es de "El Derecho", pero la gran mayoría de la concurrencia sabía ya que se la trataría así y no se dió por ofendida.

Un antiguo conocido nuestro, un talentoso joven llamado don Gustavo Ortega, paladín defensor de los de "El Derecho" y *contradictor vehemente* de la candidatura Esquivel fué, á la verdad, quien supo poner mejor que nadie el dedo en la llaga, haciendo

do allí algo práctico de veras. Después de tantos y tan entusiastas discursos, llevado el señor Ortega de un natural ardor de su sangre joven y batalladora, pidió la palabra desde uno de los palcos y los muchachos de "El Derecho" se apresuraron á decir á su compañero que bajase para ocupar la tribuna. Ya en ella, el señor Ortega comenzó una sencilla oración de combate contra la candidatura Esquivel que los jóvenes partidarios de "El Derecho" rabiaban por aplaudir pero que el orador suplicaba no hacerlo para no ser interrumpido. Pasó luego á hacer el panegírico del partido de "El Derecho" y luego dijo más ó menos esto: "Demostrado pues, que el señor Esquivel no será nunca Presidente (por tales y cuales cosas) vuelvo mis ojos á todos lados, analizo á todos los hombres del país... y solo encuentro uno que pueda enfrentarse al señor Esquivel, sólo hallo una persona capaz de superar las grandes cualidades del candidato de la transacción; solo uno que sea digno candidato nuestro para la Presidencia de la República, y ese (señalándolo) es el General don Víctor Fernández Güell...."

¡Viva el General don Víctor Fernández!!!

¡Silencio general!

El auditorio, tremendamente impresionado por el certero entusiasmo del señor Ortega, parecía, en la parte que pertenecía á "El Derecho",... anonadado! La otra parte de la concurrencia empezó un desfile con lamentable precipitación.

Nosotros creemos que lo de General, sería equivocación. Otros opinan que la equivocación

EGGERS Y STALLFORTH

BREMEN

han establecido su oficina propia en esta ciudad, 5ª Avenida N° 59 E. [casa del Dr. Durán], á la cual hay que dirigirse en adelante para todos los negocios de dichos señores. Queda al frente de la oficina como agente el señor **Don Juan Kumpel** con quien hay que entenderse para cualquier asunto que se relacione con la mencionada casa, mientras legalmente ésta será representada en el país por **Don Carlos W. Wahle** á quien he otorgado el poder generalísimo de ella.

San José, 7 Septiembre 1901.

GUILLERMO KUMPEL, Representante viajero.

LIBRERIA, PAPELERIA E IMPRENTA

— DE —
Padrón y Pujol

1 50	Alberto Savarus, <i>H. Balzac</i>	1	Tomo
1 50	La Casa del Gato que pelotea, <i>H. Balzac</i> ..	1	"
1 50	César Birotteau, <i>H. Balzac</i>	1	"
2 00	QUO VADIS, <i>E. Sienkewicz</i>	2	"
1 50	Siglo Pasado, <i>Clarín</i>	1	"
10 00	Historia de la Revolución de Inglaterra, <i>Macaulay</i>	4	"
2 50	Oraciones y Panegiricos, <i>Bossuet</i>	1	"
2 50	Práctica de Homeopatía Simplificada, <i>A. Espanet</i>	1	"
0 40	Los pecados de la juventud.....	1	"

Acaban de llegar

LIBROS EN BLANCO

Clases económicas

Se despacha inmediatamente todo trabajo de imprenta.

Avenida Central, Oeste, N° 57.—Apartado del Correo, 224.

"La Mascota"

DE

S. H. VINIEGRA

PUNTARENAS

Cerveza Negra ESTRELLA á... Cj. 40.00 caja
Sal de Marquilla á „ 3.50 saco

DR. T. M. CALNEK

OFICINA: Calle Central N., casa de don Justo Quirós, frente á la Iglesia del Carmen.

HORAS DE CONSULTA: DE 11 A. M. A. 3 P. M.

Los clientes que residen cerca de la "Nueva Botica de San José," de don Mariano Jiménez, pueden dejar sus ordenes para visitas en dicha botica.

Teléfono 226

GABINETE DENTAL ELECTRICO

Unico en Centro América

Calle 20 Norte, ó del Correo 100 varas de la esquina del Telégrafo.

Establecido conforme á estudios especiales hechos en persona por el infrascrito en Europa y EE. UU.

Horas de oficina } de 8 a. m. á 10 a m.
 } y de 12 m. á 3 p m.

Dr. Maximiliano Fischel
CIRUJANO DENTISTA

LA OFICINA

DE LOS DOCTORES

ROJAS Y SOTO

ha sido trasladada á la Calle 19 norte, frente á la IMPRENTA NACIONAL, 200 varas al norte del BANCO de COSTA RICA.

EL DOCTOR ROBERTO FONSECA CALVO, receta en el mismo despacho.

Ricardo Kriebel

DENTISTA ALEMAN

Único Gabinete dental eléctrico completo en Centro América.

Teléfono 22.—Calle 19 Norte Frente á la Plaza del Cuartel de Artillería.

Vendo

pieza de granito, labrada, superior á la de Cartago; basas, gradas y cordón.

LUIS ANGULO

Lauro M. Loal,

PASANTE DE ABOGADO

Se hace cargo de asuntos civiles y criminales.

Despacha en el bufete del Doctor A. Zambrana.

DOCTOR JOSE JOAQUIN JIMENEZ

CIRUJANO DENTISTA

DEL REAL COLEGIO DE LONDRES

Oficina frente al Sagrario, bajos de la Escuela de Derecho.

LA CERVEZA

de esta marca

UNICOS AGENTES EN SAN JOSE



ES LA MEJOR

por su pureza

W. H. STEINWORTH & HERMANO

ROJAS Y BONILLA

GRAN TALLER MECANICO

Composición de toda clase de maquinaria por complicada que sea.—Corte y preparación de madera, cepillada y machiemburada.—Venta de maderas secas y de magnífica calidad.—Precios los más bajos de la plaza.

Antiguo beneficio de Riotte, á orillas del río Torres, barrio de Amón.



Puro-Aperitivo-Saludable

Previene y cura las fiebres y el paludismo

DE VENTA

EN LA MASCOTA Y EN LA FARMACIA DE PARIS DEL DOCTOR RODRIGUEZ

PARA CABALLEROS
 —ROPA HECHA—
 —CAMISERÍA—
 CORBATAS—
 —BASTONES—
 PARAGUAS—
 —ROPA INTERIOR—
 —CAPAS DE HULE—
 —CALZADO—

Almacén y Tienda de Novedades

— CALLE Y AVENIDA CENTRAL —

Al Siglo Nuevo

A. HERRERO & Co.

No hay quien compita con nosotros en la calidad y baratura del surtido de mercaderías que en todos los ramos ofrecemos á nuestra clientela.

NUESTRO LEMA ES

IMPORTACION DIRECTA

"Lo bueno y lo barato"

RENOVACION MENSUAL

PARA SEÑORAS

—SEDAS—
 —LANAS—
 —PAÑOLONES—
 —JOYERÍA—
 —CALZADO—
 —SOMBRILLAS—
 —PERFUMERÍA—
 —ROPA HECHA—

COMPANIA DE MECANOGRAFOS

Esta oficina, la primera que se establece en Costa Rica al servicio público, recibe y se encarga de redactar y escribir por MÁQUINA, testimonios, copias simples asuntos judiciales personales, estudios en el Registro de la propiedad, cálculos y trabajos comerciales y correspondencia en varios idiomas.

Rapidez, Claridad y Precios módicos!

Suplicamos al público ensaye nuestros trabajos en los cuales hallará gran economía de tiempo y de dinero.

Recibimos las órdenes á cualquiera hora en:

La 9ª Avenida, Este, nº 30, en el apartado nº 70 y en la oficina del Sr. Lic. D. Manuel Argüello de Vars, al lado de los Tribunales de Justicia.—San José de Costa Rica.

No quejarse después

Hago presente á cuantos tienen animales en mis terrenos, que deben retirarlos cuando hago recogidas, bajo la pena de proceder conforme á la ley.

Igual advertencia hago á los que ocupen terrenos míos sin mi consentimiento, que los desalojen para evitarme procedimientos judiciales.

Liberia, octubre de 1901.

RAFAEL RECIO

UNA BUENA OPORTUNIDAD

Vendo una finca que dista unos quince minutos de la Plaza de Grecia y consta de café, caña, potrero y montes, con excelentes aguas, pocas cercas y casa de habitación.

Igualmente vendo un despulpador Mason de modelo mayor, y una descascaradora Engelberg, nº 5, ambos con muy poco uso y en buen estado.

Dirigirse á

EUSEBIO RODRIGUEZ Z.

ATENCION, GANADEROS!

Doy en arriendo la finca denominada "El Chagüite" situada en "La Barranca" jurisdicción de Puntarenas. Consta próximamente de 400 manzanas de potrero de *pará* con abundantes aguas y cercadas totalmente de alambre.

Para precio y condiciones entenderse en San José con don Manuel Ulloa y en Heredia con

CARLOS LIZANO U.

Agosto 21 de 1901.

HERRERO HERMANOS SOSTIENEN CON ORGULLO

LA FAMA

Todo lo más barato, lo más chic, lo más acabado, se encuentra á precios rigurosamente equitativos. Desde la tela humilde para el pueblo, hasta el exquisito tejido para el elegante rico y de buen gusto.

Sigue siendo la **SEDERIA** el artículo de nuestra particular atención.

Calle Central

AMERICAN SHOE STORE

antiguo local de LA COLORADA
 frente á la Cantina de Serapio Tomás
 El mejor surtido de CALZADO AMERICANO para todos los gustos y á precios bajos

Elegancia, Bondad, Baratura

Camisas, cuellos, puños, ropa interior, perfumería
 Todo fresco y de calidad inmejorable.

Robert Hermanos

Además del surtido de

—ROPA—

para hombres y niños, han recibido excelente

CALZADO

americano, fuerte y barato.



FABRICA DE CALZADO — EL ACORAZADO — BERTHEAU Y Cª

Grandes almacenes de géneros, abarrotes y sucursal de *El Acorazado* en el Puerto de Limón. Ventas con un veinte por ciento de rebaja en sus precios con todo y alzas de cambio y aumento de derechos de Aduana.

Se venden medias y calcetines manufacturados en el país. Dinamos eléctricos con sus instalaciones completas desde diez á cien luces. Calzados finísimos cosidos y clavados á cualquier precio. Un magnífico piano, un Cinematógrafo y un Grafófono sistema Edison.

VIAJES AL PACIFICO

La Empresa de Transportes
 de Ramón Araya V.,

Ofrece á los viajeros, carretones, bestias y peones, en la ESTACIÓN DE RÍO GRANDE, FERROCARRIL DEL PACIFICO.

— Vendo semilla de zacate gengibrillo —

El tren llega entre 9.30 y 10 a. m. Almuerzo listo en el magnífico

HOTEL DE EUROPA

Buena fé en el servicio y baratura en los precios.

Compañía Transatlántica Francesa

El vapor FERDINAND DE LESSEPS saldrá de Limón el 12 de noviembre próximo, directamente para HAITÍ PUERTO RICO y HAVRE.

San José, 24 de octubre de 1901.

TOMARÁ PASAJEROS DE 1ª A F7. 500.00.

" " " 3ª " " 220.00.

" CARGA PARA HAVRE, LONDRES Y HAMBURGO.

Felipe J. Alvarado & Co.

fué todo, inclusive la reunión de la noche del 6.

Pero no faltó también quien en medio de su entusiasmo quiso demostrarnos que si el señor Ortega, en igual día de noviembre, doce años hace, mató por broma la candidatura del señor Esquivel, ahora la había... ¡matado de veras!

—“Ni tanto ni tan calvo, decía otro... esto se lo llevó el diablo.”

El valiente y enérgico designado á la candidatura, estuvo correcto, como debía estar! Pero, no le envidiamos el honor, por las espinas que trae.

De otra parte, se nos ocurren algunas observaciones:

Los de “El Derecho” sostuvieron siempre que las reuniones de *El Variedades*, (para sus enemigos) eran arlequinadas de teatro y cosas así, y ahora?

Es claro, ahora no! ahora se trató de asuntos muy serios, ya lo creo, demasiado! Tanto que pareció cosa de difuntos!

Perdone la broma!

JOSÉ JIMÉNEZ H.

El Congreso

Este Cuerpo ha andado un tanto acertado en sus últimas discusiones: Puntos de verdadero interés han sido llevados al tapete y aunque al tratarlos no ha faltado más de una nota discordante, más de un parecer cándido, en cambio se ha llegado á conclusiones aceptables.

Ayer presentó el diputado Matamoros un proyecto bueno, que estudiaremos á su debido tiempo y el cual tiene por principal objeto impulsar la agricultura en la región de San Mateo y en toda la feraz zona del Pacífico.

El temperamento de la Cámara es que ninguna escuela debe suprimirse, aunque para ello se aduzcan razones y se busquen pretexts, porque sobre cualquier ley de Educación ó reglamento, está el precepto constitucional que dice que la enseñanza es obligatoria y gratuita. Al discutir este importante punto hablaron acertadamente los diputados Segura, Fáerron, Mata Valle, Martínez y Pacheco, y anduvo desca-

rrilado el señor representante Gallegos.

El Padre Martínez en su discurso habló del “ay de mí” de la *poetisa* del “Rey que Rabió; dijo que á él cuando *chacalín* lo llevaban á *mecate* á la escuela, que Costa Rica era un país que daba *timbre* á la América Latina y que él (el Padre) si hubiera estudiado en la Sorbona, Salamanca, etc., hubiera sido un portento y que hoy sólo era “el viejo del Padre Martínez”.

También dijo el Padre Martínez:

“Por qué se han de cerrar escuelas, habiendo tantos caballos y caballetizas, cabalgadores y cabalgaduras?”

Hubo también en la sesión de la mañana de ayer un altercado entre los Diputados Fáerron y Oreamuno: aquél dijo que el contrabando estaba á la orden del día, que en las aduanas habla defalcas, y el segundo, con frase airada, excitó á su contrario á que lanzara nombres. Dijo el Diputado Fáerron que él no era espía, ni fiscal, pero que si deseaban nombres allá le iba uno (y lo lanzó) para que el señor Oreamuno lo delatara.

Prometemos seguir dando datos á los lectores de lo que ocurre en el Congreso, el cual, dicho sea sin ánimo de ofender, ya se nos está prolongando más de lo preciso en estos angustiosos tiempos.

¿No habrá modo de que *eso termine*?

Extranjero

NOVIEMBRE 6

Lima.—Ministro á Centro América ha sido nombrado el Doctor Ramón Riveyra. Acaba de regresar á ésta el poeta peruano Chocano que fué á Centro América á hacer la propaganda favor del Perú. Esta noche dará una conferencia en el Teatro Principal de ésta donde expondrá un proyecto de arbitraje obligatorio.

París.—Ayer llegó á la isla de Syria la escuadra del almirante Caillard. De la oficina telegráfica el almirante recibió un despacho conteniendo instrucciones definitivas relativas al cumplimiento de las órdenes selladas que recibió antes de zarpar la escuadra de Tolón. Los despachos le ordenan pasar á la isla de Mytilene y apoderarse de las aduanas. La escuadra ya se ha-

lla en camino para Mytilene donde llegará mañana probablemente. El despacho de Relaciones Exteriores no ha recibido todavía la respuesta del sultán á la nota que le envió Mr. Bapst, canciller de la legación francesa en Constantinopla en que le pregunta cómo propone pagar el reclamo Lorando, exigiéndole el cumplimiento del Irade que se expidió con referencia á este asunto y pidiéndole satisfacción en lo relativo á las prerrogativas francesas, las cuales están definidas por tratados, pero que en algunos casos no han sido respetados.

Jerusalem.—La iglesia del Santo Sepulcro que está edificada sobre la tumba de Cristo fué teatro el lunes próximo pasado de un conflicto sangriento entre franciscanos y griegos, de que resultaron varios heridos. Resultó la disputa de la cuestión de cuál de las dos órdenes tiene el derecho de barrer la iglesia.

Manila.—Se ha descubierto un complot de asesinar la guarnición americana de Moncada, Isla de Luzón. El complot fué divulgado por la esposa de uno de los conspiradores; se han descubierto muchos documentos que comprometen á varias personas importantes; hay muchos presos.

Londres.—Avisa un despacho de París para una agencia noticiosa de ésta, que la escuadra francesa llegó á Esmirna y se apoderó de tres puertos de la isla de Mytilene. Noticia un despacho oficial la llegada esta mañana á la isla de Mytilene de la escuadra al mando del Almirante Caillard Otro despacho de que se recibió más tarde anuncia que las fuerzas francesas habían ocupado los tres puertos principales de la isla. Antes de recibirse los citados despachos se publicó la siguiente explicación semioficial de la actitud de Francia: cuando el Gobierno francés acordó enviar una escuadra á aguas turcas, meditó la cuestión si sería más conveniente apoderarse de las aduanas de Salónica y Beirut ó de Esmirna, pues comprende que solo las entradas de uno de estos grandes puertos sería suficiente para pagar los reclamos franceses, sin necesidad de una larga ocupación, la cual no se considera conveniente. No quiso ocupar Solónica, porque no quería causar temores, por más infundados que fueran, que Francia pensaba abrir de nuevo la cuestión de Macedonia. Debido á los intereses franceses en Syria, no quiso tampoco

ocupar el puerto Beirut, pues los habitantes de esa parte de los dominios del Sultán, consideran á Francia como su protectora. Así es que la ocupación del puerto en referencia pudiera haber causado una efervescencia y quizá una rebelión; de consiguiente escogió el puerto de Smirna, el cual ofrece las mismas ventajas que los otros dos puertos sin las inconveniencias políticas.

Crónica

Duelo

Una matrona distinguida ha bajado al sepulcro en la ciudad de Heredia: la señora doña Dominga Guzmán viuda de Zumbado.

Al consignar en nuestras columnas ese triste acontecimiento hacemos presente á la familia doliente que también nosotros participamos de la justa pena que hoy los abruma.

Debiera

nuestro colega de la *Prensa Libre* tomar informes más verídicos en lo tocante á Puriscal, pues juzgamos que los ataques que le hagan al Doctor Cuadra no están ajustados á lo equitativo. Cuando los cargos están mal intundados, dañan más á quien los formula que aquel á quien van dirigidos.

Cambio

mucho hemos oído decir que el Liceo de Costa Rica se trasladará á la Casa de Corrección. ¿Qué habrá de cierto?

Ayer

tuvimos el gusto de saludar en esta capital al joven Licenciado don Luis Cruz, quien con tanta lucidez acaba de concluir sus estudios en Guatemala.

Allí

permanecen, dándose codazos y estrujándose, frente á la augusta puerta del sello, muchas decenas de empleados, sujetando en las sudosas manos los giros que han devengado durante el mes que acaba de pasar. Veces ha habido en que por quitarse el campo, poco ha faltado para que dos personas lleguen á las manos y veces infinitas ocurre que á lo mejor les dicen á todos “no hay sello” y la estrecha puerta se cierra herméticamente.

No hay caso, vamos derechito á la gloria.

José Lamora Bolaños

Ofrece un surtido completo de géneros finos y sedería, casimires y zarazas, etc. Todo á precios sumamente bajos.

Esta tienda está en la casa de don Braulio Morales, frente al Mercado.

Heredia, 1º de noviembre de 1901

LA SEVILLANA.—PÉREZ Y RICO

GRAN FABRICA DE SOMBREROS

Está abierta al público esta nueva industria que viene á llenar una necesidad. En la tienda situada al lado del establecimiento de don Eloy González, serán servidas las órdenes de los aficionados á lo bueno y lo barato. Gran variedad de clases y estilos á precios reducidos.

La salud ante todo!

Cuartos higiénicos y decentes se alquilan en los altos del almacén LA MASCOTA. Sobre precio de arriendo, etc., informarán los empleados de este establecimiento.

Imprenta de Padrón y Pujol